
Ata da sessão do Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal do 1 
Paraná realizada no dia 10 de junho de 2010. 2 
Aos dez dias do mês de junho do ano dois mil e dez, às nove horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se o Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal 4 
do Paraná, sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. 5 
Presentes o Vice-Reitor, Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari e os Conselheiros Titulares 6 
Adriano Camargo Gomes, Alessandro Rodrigo Pedroso Tomasi, Luiz Vamberto Santana, Sidon 7 
Keinert Júnior, Ana Maria Silvello Pereira, Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira, Anderson 8 
Marcos dos Santos, Armando Luiz Nicolini Delgado, Paulo Cesar Semicek, Phillipe Batiuk 9 
Trindade, Chisato Oka Fiori, Dalton Luiz Razera, Dieval Guizelini, Dione Maria Menz, Erick 10 
Hernán Boschilha Lastra, Ettiène Cordeiro Guérios, Liane Maria Bertucci, Luisa Fanes, 11 
Fernando Marinho Mezzadri, Maria Emilia Daudt von der Heyde, Maria Tarcisa Silva Bega, 12 
Mario Sergio Ferreira de Souza, Mauro Lacerda Santos Filho, Mitzy Tânnia Reichembach, Ney 13 
Pereira Mattoso Filho, Rômulo de Souza Leitão Neto, Sávio Marcelo Leite Moreira da Silva, 14 
Sílvia Helena Soares Schwab, Vera Lúcia Israel, Marcelo Luiz Curado e Guilherme Hideo 15 
Assaoka Hossaka. Presentes também os Conselheiros Suplentes David José de Andrade Silva, 16 
Fernando Mancini, Carlos Eduardo Vieira, Mario de Paula Soares Filho, Christian Mendez 17 
Alcantara, Consuelo Alcioni Borba Duarte Schlichta, Paulo Guilherme Ugolini, Norma da Luz 18 
Ferrarini, Andrea Emilia Marques Stinghen e André Luiz Felix Rodacki. Presentes ainda o Pró-19 
Reitor de Administração, Professor Paulo Roberto Rocha Krüger, a Pró-Reitora de Assuntos 20 
Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Planejamento, Orçamento e 21 
Finanças, a Professora Lucia Regina Assumpção Montanhini, a Pró-Reitora de Gestão de 22 
Pessoas, Senhora Laryssa Martins Born, e a Pró-Reitora de Extensão e Cultura, Professora 23 
Elenice Mara Matos Novak. Justificaram suas ausências os Conselheiros Almir Antônio 24 
Urbanetz, Laura Alice Rinaldi Camargo e Ricardo Luiz Viana. O Presidente declarou aberta a 25 
sessão, colocando em discussão e votação a ata da reunião do dia 12 de maio do corrente, a qual 26 
foi aprovada por unanimidade. Tendo em vista a eleição dos novos representantes das classes 27 
docentes junto ao COPLAD ocorrida em 19 de maio do corrente passaria diretamente ao 28 
relatório do item 01) Processo nº 015874/2010-73 – Homologação do resultado das eleições 29 
para representantes docentes no COPLAD mandato 2010/2012. Assim anunciado, o 30 
Presidente passou a palavra ao Conselheiro Marcelo Luiz Curado que emitiu parecer favorável à 31 
homologação do pleito. Em discussão, o Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho destacou a 32 
importância de que os Conselhos Superiores debatessem novas formas de representação nos 33 
colegiados da Universidade, não só devido ao contexto das atuais carreiras docentes como 34 
buscando uma representação mais balanceada dentro das categorias. Ainda em discussão, o 35 
Presidente parabenizou a comissão eleitoral pelos trabalhos. O Presidente da comissão eleitoral, 36 
Professor Marcelo Luiz Curado, agradeceu aos demais membros da comissão e à Secretaria dos 37 
Órgãos Colegiados pelo apoio. Encerradas as manifestações, o Presidente colocou em votação o 38 
parecer do relator, o qual foi aprovado por unanimidade. Homologado o pleito, o Presidente deu 39 
posse aos novos representantes das classes docentes junto ao COPLAD, a saber: classe de 40 
Professor Titular: Professores Almir Antônio Urbanetz (titular) e Luiz Vamberto Santana 41 
(suplente) e Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira (titular) e Ricardo Luiz Viana (suplente); 42 
classe de Professor Associado: Professores Ney Pereira Mattoso Filho (titular) e André Luiz 43 
Felix Rodacki (suplente) e Dalton Luiz Razera (titular) e Carlos Eduardo Vieira (suplente); 44 
classe de Professor Adjunto: Professores Liane Maria Bertucci (titular) e Consuelo Alcioni 45 
Borba Duarte Schlichta (suplente) e Mitzy Tânnia Reichembach (titular) e Andrea Emilia 46 



Marques (suplente); classe de Professor Assistente: Professores Anderson Marcos dos Santos 47 
(titular) e Alfredo Calixto (suplente) e Armando Luiz Nicolini Delgado (titular) e Fernando 48 
Mancini (suplente); classe de Professor Auxiliar: Professores Ana Maria Silvello Pereira (titular) 49 
e David José de Andrade Silva (suplente) e Alessandro Rodrigo Pedroso Tomasi (titular) e Laura 50 
Alice Rinaldi Camargo (suplente); classe de Professor da Educação Básica e Tecnológica: 51 
Professores Dieval Guizelini (titular) e Mario de Paula Soares Filho (suplente) e Dione Maria 52 
Menz (titular) e Christian Mendez Alcantara (suplente). Em nome do COPLAD o Presidente deu 53 
boas vindas aos novos conselheiros desejando-lhes profícua gestão. Na sequência, o Presidente 54 
deixou livre a palavra para manifestação dos novos conselheiros. O Conselheiro Dieval 55 
Guizelini, como representante da classe dos professores da Educação Básica e Tecnológica, 56 
pediu providências para deliberação dos processos de progressão funcional encaminhados por 57 
docentes do Setor Litoral e que até o momento encontravam-se indefinidos. O Presidente 58 
recomendou que a questão fosse oficializada para as providências necessárias. Ainda na parte 59 
reservada a manifestação dos novos conselheiros, usaram da palavra: 1) Conselheiro David José 60 
de Andrade Silva registrando a satisfação em integrar este importante Conselho, aproveitando 61 
para agradecer o apoio e a confiança da comunidade que o elegeu; 2) Conselheiro Luiz 62 
Vamberto Santana também registrando a satisfação de mais uma vez poder participar deste 63 
colegiado superior sempre no intuito de contribuir para tornar a Universidade cada vez mais 64 
integrada, dinâmica e participativa; 3) Conselheira Mitzy Tânnia Reichembach registrando o 65 
contentamento em novamente poder exercer uma representação junto aos Conselhos Superiores 66 
da Universidade. A Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab, em nome dos atuais conselheiros, 67 
deu as boas vindas aos novos representantes. Nos informes, o Conselheiro Sávio Marcelo Leite 68 
Moreira da Silva solicitou a retirada de pauta do Processo nº 116184/2009-05 – Relatório das 69 
licitações do Hospital de Clínicas do 2º semestre de 2009. Retirada aceita. Ainda em relação a 70 
pauta, o Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho solicitou a retirada do Processo nº 71 
087105/2009-33 – Comissão de estudos e sistematização de ações a serem apresentadas ao 72 
COPLAD, envolvendo o desenvolvimento da jornada de trabalho dos servidores docentes e 73 
técnico-administrativos da UFPR. Em relação a este processo o Conselheiro Mauro Lacerda 74 
Santos Filho destacou que além da necessidade de recomposição da comissão diante do término 75 
do mandato de alguns conselheiros, havia uma falta de clareza em relação ao objeto de análise da 76 
mesma, ou seja, se o processo dizia respeito a jornada de trabalho ou ao controle de frequência 77 
dos servidores docentes e técnico-administrativos da UFPR. Finalizando, o Conselheiro Mauro 78 
Lacerda Santos Filho informou que, como representante deste Conselho, elaborou documento 79 
que gostaria que também fosse analisado quando da discussão deste assunto pelo COPLAD, 80 
comunicando que o mesmo seria encaminhado à SOC para ser transmitido eletronicamente. O 81 
Presidente informou não existir óbice em relação ao pedido, visto que nas comissões poderiam 82 
ocorrer situações em que não houvesse unanimidade, sendo assim possível a apresentação de 83 
voto divergente em separado. Em relação ao objeto da comissão, o Presidente destacou que tanto 84 
o Acórdão nº 336/2009 do Plenário do Tribunal de Contas da União – TCU, quanto às 85 
recomendações do Ministério Público Federal referiam-se expressamente a mecanismos para o 86 
controle de frequência do pessoal da UFPR e não à jornada de trabalho destes servidores. Em 87 
complementação, o Presidente registrou que o Ministério Público Federal vinha reiteradamente 88 
solicitando informações sobre o andamento da discussão deste tema no Conselho e as medidas 89 
por ele determinadas, visando o cumprimento das recomendações. Diante do exposto, o 90 
Presidente solicitou à Comissão um parecer até a próxima sessão do COPLAD marcada para o 91 
dia 30 de junho do corrente. No que se referia a substituição da ex-conselheira Ana Maria 92 



Petraitis Liblik, o COPLAD acatou a indicação do nome do Conselheiro Ney Pereira Mattoso 93 
Filho, ficando a comissão integrada pelos seguintes membros: Mauro Lacerda Santos Filho 94 
(Presidente), Ney Pereira Matoso Filho, Rômulo de Souza Leitão Neto, Carla Cristina Bitdinger 95 
Cobalchini, Victor Meirelles Sampaio Araújo e Laryssa Martins Born. Ainda sobre o assunto, a 96 
Conselheira Luiza Fanes, como representante dos servidores técnico-administrativos, 97 
manifestou-se não ser contrária a proposta do Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho, contudo 98 
entendia que a mesma deveria ser mais discutida. Ainda nos informes, usaram da palavra: 1) 99 
Conselheira Luisa Fanes solicitando o seguinte registro em ata: “Que conste em ata que: - a 100 
categoria de enfermagem do HC/UFPR está proibida utilizar os “informação de utilidade pública”, ou 101 
seja, informes gerais pelo interfone, para chamada de sua categoria para a reunião que ocorre todas as 102 
segundas-feiras – 11h, 3º andar. A alegação do “impedimento” de acesso se deve ao fato de que essas 103 
reuniões “atrapalham o serviço no hospital”. O Presidente informou que verificaria a questão junto 104 
a direção do Hospital de Clínicas. 2) Conselheira Norma da Luz Ferrarini informando: “Na 105 
próxima sexta-feira, dia 18 de junho, realizar-se-á o Seminário "Políticas afirmativas no ensino superior: 106 
diálogo entre o Brasil e os Estados Unidos" que contará com a presença da Dra. Patricia Somers, 107 
professora da Universidade do Texas, onde serão apresentadas e debatidas experiências e pesquisas 108 
desenvolvidas na Universidade Federal do Paraná e na Universidade do Texas. O evento está sendo 109 
organizado pela Direção do Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes, pela PROGRAD/CEPIGRAD e 110 
pela PRAE. Participam como parceiros: Programa de Pós-Graduação em Psicologia; Programa de Pós-111 
Graduação em Antropologia Social; Programa de Pós-Graduação em Sociologia; Programa de Pós-112 
Graduação em Ciência Política; Programa de Pós-Graduação em Educação; Programa de Pós-113 
Graduação em Direito; Centro de Estudos e Assessoria em Psicologia e Educação (CEAPE;) Núcleo de 114 
Psicologia, Educação e Trabalho (NUPET;) Núcleo de Estudos de Políticas Afirmativas (NEPA;) Núcleo 115 
de Estudos Afro-Brasileiros (NEAB); Núcleo de Apoio às Pessoas com Necessidades Especiais (NAPNE) 116 
e Núcleo de Acompanhamento de Políticas Afirmativas (NAPA). Dia 18 de junho, manhã e tarde – 117 
Auditório da PROGRAD.” 3) Conselheiro Guilherme Hideo Assaoka Hossaka registrando convite: 118 
“Gostaria de convidar a todos os Conselheiros para a cerimônia de inauguração das obras do SCSA e 119 
me concentrar em uma especificamente: o Centro de Convivência do Setor, que abrigará os 4 centros 120 
acadêmicos do setor (CALE, CAGI, CACC e CEAD), a JR. Consultoria e a AIESEC. Destaques: 121 
Iniciativa pioneira e importantíssima – dá autonomia e apoio para as entidades estudantis se 122 
desenvolverem. Agradecimentos: Diretor e Vice-Diretor, Professores Vicente Pacheco e Marcelo Luiz 123 
Curado. PRAE, na figura da Professora Rita de Cássia Lopes. Professor Zaki Akel Sobrinho, no início da 124 
obra, Diretor de Setor”. Na sequência, o Presidente fez as seguintes comunicações: 1) breve relato 125 
de sua participação no II Encontro de Reitores das Universidades Ibero-Americanas e visita a 126 
Universidade de Guadalajara – México; 2) registrando o êxito das negociações com o Ministro 127 
da Educação e o Ministro do Planejamento, Orçamento e Gestão para o caso de funcionários da 128 
FUNPAR que trabalhavam no Hospital de Clínicas e estavam ameaçados de demissão devido ao 129 
Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) firmado pela direção da UFPR e o Ministério Público 130 
do Trabalho em 2006. O Presidente concluiu informando que a próxima etapa deste processo 131 
consistia na aprovação pelo Congresso Nacional de medida para contratação destes funcionários 132 
via Reitoria da UFPR. O Presidente aproveitou para registrar agradecimento especial às pessoas 133 
que participaram deste importante processo de negociação, em especial ao Vice-Reitor, Professor 134 
Doutor Rogério Andrade Mulinari, à Diretora do Hospital de Clínicas, Doutora Heda Maria 135 
Barska dos Santos Amarante, a Pró-Reitora de Planejamento, Orçamento e Finanças, Professora 136 
Doutor Lúcia Regina Assumpção Montanhini, ao Professor Doutor Giovanni Loddo e ao 137 
Presidente do SINDITEST, Senhor Wilson Venzel Messias. O Presidente também agradeceu o 138 
importante apoio dado pelo Deputado Federal Ângelo Vanhoni e pela pré candidata ao Senado, 139 
Gleisi Hoffmann; 3) convidando os conselheiros para solenidade em homenagem aos 140 



parlamentares da bancada paranaense no Congresso Nacional responsáveis por emendas 141 
parlamentares para a UFPR, que somadas totalizavam aproximadamente dez milhões de reais; 4) 142 
convidando os conselheiros para participar da reunião que seria promovida pela Coordenadoria 143 
de Planejamento Institucional da PROPLAN, no dia 21 de junho do corrente sobre os 144 
indicadores de gestão (análise comparativa temporal – UFPR ao longo dos últimos anos e 145 
interinstitucional – UFPR em 2009 verso outras IFES); 5) convidando os conselheiros para a 146 
inauguração do novo bloco didático do Setor de Ciências Sociais Aplicadas como parte de mais 147 
uma das etapas das obras que estavam sendo realizadas nos campi da Universidade. Ainda nos 148 
informes e considerando o término do mandato dos representantes dos Professores da Educação 149 
Básica e Tecnológica, os Conselheiros Mario de Paula Soares Filho e Christian Mendez 150 
Alcântara foram indicados para compor a Comissão de Acompanhamento da Estruturação do 151 
Setor de Educação Profissional e Tecnológica da UFPR. Seguindo as comunicações, o 152 
Conselheiro Fernando Marinho Mezzadri registrou o falecimento do Professor Euclides Fontoura 153 
da Silva Júnior, do Departamento de Genética do Setor de Ciências Biológicas. Vários 154 
conselheiros registraram suas condolências destacando a grande perda para o campo científico. O 155 
Vice-Presidente destacou a trajetória do Professor Euclides Fontoura da Silva Júnior, que iniciou 156 
na UFPR com 13 anos de idade como contínuo, passando a servidor técnico-administrativo e 157 
posteriormente a docente do departamento de genética e brilhante pesquisador. A Conselheira 158 
Sílvia Helena Soares Schwab sugeriu que, em homenagem do Professor Euclides Fontoura da 159 
Silva Júnior, o seu nome fosse dado ao novo prédio de coleções que seria construído no Setor de 160 
Ciências Biológicas. O Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho, com pesar, também registrou o 161 
falecimento do ex-Reitor da UFPR, gestão 1982 a 1986, Professor Alcy Joaquim Ramalho do 162 
Departamento de Engenharia Civil. O Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho destacou que o 163 
Professor Alcy Joaquim Ramalho foi o último Reitor indicado diretamente pelo Governo 164 
Federal, sendo que em sua gestão foi promovida a primeira eleição para Reitor na história da 165 
UFPR. O Presidente informou a decretação de luto oficial de três dias na Universidade e como 166 
Presidente do COPLAD propôs votos de pesar às famílias enlutadas. Os votos de pesar foram 167 
aprovados por unanimidade. Finalizando a parte dos informes, o Vice-Reitor apresentou os 168 
novos procedimentos para a abertura de processo de importação de bens com recursos próprios 169 
da UFPR, face ao advento de novas regras. 02) Processo nº 008020/2010-31 – Proposta de 170 

alteração do Regimento do Hospital de Clínicas para inclusão de representante do 171 
Departamento de Terapia Ocupacional no Conselho de Administração do HC. Interessado: 172 
Departamento de Terapia Ocupacional. O parecer favorável a aprovação do pedido, exarado pelo 173 
Conselheiro Carlos Estevam Nolf Damiani, foi lido pela Conselheira Chisato Oka Fiori. Em 174 
discussão, deste processo foi solicitada vista pela Conselheira Luisa Fanes. 03) Processo nº 175 

009353/2010-87 – Solicitação de isenção de taxa do Curso de Especialização em Dentística. 176 
Interessado: Departamento de Odontologia Restauradora. Processo relatado pela Conselheira 177 
Ettiène Cordeiro Guérios, que emitiu parecer nos seguintes termos: “Tendo em vista o exposto, sou 178 
de parecer que seja considerada a excepcionalidade na solicitação apresentada pela Coordenadora da 179 
oitava turma do Curso de Especialização em Dentística do Departamento de Odontologia Restauradora, 180 
nos seguintes termos: a) que haja isenção total da última parcela do percentual devido ao Departamento 181 
de Odontologia Restauradora, no valor de R$ 937,50 (novecentos e trinta e sete reais e cinqüenta 182 
centavos); b) que a parcela de R$ 625,00 (seiscentos e vinte e cinco reais) seja dispensada no momento e 183 
seja restituída em parcela única ao Setor de Saúde na implantação da próxima turma do presente curso, 184 
acrescida de atualização monetária, parcela esta expressa na proposta de orçamento e no plano de 185 
aplicação; c) que a parcela de R$ 2.200,00 (dois mil e duzentos reais) seja dispensada no presente 186 
momento e seja restituída em parcela única ao FDA na implantação da próxima turma do presente curso, 187 



acrescida de atualização monetária, parcela esta expressa na proposta de orçamento e no plano de 188 
aplicação. Solicito que extrato da ata desta reunião do COPLAD, com o conteúdo do presente parecer, 189 
seja enviada à coordenação do FDA” . Em discussão, a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab e 190 
o Conselheiro Marcelo Luiz Curado manifestaram posição contrária a solicitação, considerando 191 
a importância do Fundo de Desenvolvimento Acadêmico e para que também fosse evitada a 192 
criação de precedentes. O Conselheiro Sávio Marcelo Leite Moreira da Silva destacou as 193 
peculiaridades dos cursos na área de odontologia explicando as necessidades e as dificuldades 194 
enfrentadas para sua oferta. O Conselheiro também destacou a relevância das contribuições 195 
destes cursos para a área de graduação e no atendimento à população. A discussão foi sobrestada 196 
com o pedido de vista formulado pela Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega. 04) Processo nº 197 

113335/2009-65 – Plano Anual de Atividades de Auditoria Interna para o exercício 2010. 198 
Interessada: Auditoria Interna. Aprovado por unanimidade de votos nos termos do parecer da 199 
Conselheira Vera Lúcia Israel. Sobre o tema o Presidente elogiou o trabalho que vinha sendo 200 
desenvolvido pela Chefe da Unidade de Auditora Interna, Senhora Luciane Mialik Linczuk 201 
Wagnitz, e sua equipe, dentro de uma nova estrutura organizacional permitindo importante 202 
suporte às ações da Universidade e apoio nas relações com os órgãos de controle externo como a 203 
Controladoria Geral da União, Tribunal de Contas da União e Ministério Público Federal. Dentro 204 
da questão de novas estruturas organizacionais, a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab 205 
lembrou solicitação registrada em sessões anteriores para a alocação de uma função gratificada 206 
FG1 aos servidores responsáveis pelo financeiro dos setores didáticos. A Conselheira registrou 207 
ser um pleito antigo e mais do que justo tendo em vista as atribuições e as responsabilidades 208 
exigidas pelo cargo. Sobre o assunto, o Presidente lembrou que, como esta, outras demandas já 209 
se encontravam aprovadas no âmbito da UFPR e encaminhadas para o MEC com proposta de um 210 
quadro de funções atualizado para a Instituição. O Presidente esclareceu que este tipo de matéria 211 
dependia de lei aprovada pelo Congresso Nacional. Encerrada a pauta e livre a palavra, o 212 
Presidente registrou pedido da Agência de Inovação Tecnológica da UFPR – AGITEC de 213 
indicação de um novo representante dos servidores técnico-administrativos e dos acadêmicos 214 
para o Conselho Diretor da AGITEC. Dos servidores técnico-administrativos foi indicado o 215 
Conselheiro José Carlos de Assis, ficando os alunos de encaminhar a indicação de seu 216 
representante para a Secretaria dos Órgãos Colegiados. Como houve discussões sobre o FDA e a 217 
oferta de cursos de especialização, o Presidente registrou breve explicação sobre a natureza e a 218 
oferta desta modalidade de curso, destacando que a atual resolução que regulamentava a matéria 219 
era fruto de um processo de discussão de aproximadamente vinte anos. O Presidente também 220 
explicou a lógica das atividades de especialização, inclusive como embrião para a criação de 221 
novos cursos de mestrado e doutorado. O Presidente registrou que a Resolução definia um 222 
percentual de bolsas para servidores e alunos carentes, sendo que as atividades destes cursos 223 
eram desenvolvidas nos finais de semana ou em contra turnos sem prejuízos às atividades do 224 
ensino de graduação. Ainda dentro dos esclarecimentos o Presidente também informou que como 225 
existiam áreas na Universidade que possuíam mais vocação para a oferta de cursos de 226 
especialização do que outras. Dentro deste processo de amadurecimento foi criado um fundo 227 
denominado Fundo de Desenvolvimento Acadêmico constituído de recursos diretamente 228 
arrecadados de cursos de especialização e atividades de prestação de serviço que ao longo do 229 
tempo vinham se tornando um importante mecanismo de distribuição de recursos para 230 
financiamento de diversos projetos da UFPR. Nada mais havendo a tratar, o Presidente 231 
agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José da Silva, 232 
Secretário, lavrei a presente ata. 233 


